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今日天气：小雨转多云 21℃～25℃ 北风5～6级转4～5级 明日天气：晴 16℃～26℃ 北风4～5级转3～4级
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  快递小哥真的多挣500
元了吗？
　　近一段时间以来，快递员的收入
和社会保障问题受到普遍关注。前不
久，交通运输部、国家邮政局等七部门
联合印发了《关于做好快递员群体合
法权益保障工作的意见》，明确提出制
定《快递末端派费核算指引》，督促企
业保持合理的末端派费水平。
  所谓派费，就是快递员送一件快
递能拿到的钱。近年来，由于快递行
业价格竞争的加剧，再加上快递企业
对一线人员在薪酬激励上有“重揽收、
轻派送”的特质，导致快递派费水平不
断下滑。
　　快递派费上涨的消息传开后，“快
递员每月有望增加500元收入”的话题
登上微博热搜。
　　那么，派费上涨的好处真能落到
快递员头上吗？业内人士称，这要分
情况看。有的快递员派费是快递总部
结算，有的是网点结算，不同的结算方
式决定了不同的执行力度。
　　中通快递表示，2020年6月起，中
通在行业内率先试行快递员派费直
链，由总部通过快递员工作App直接结
算派费，切实稳定和增加快递员收入，
目前中通已有超过60%的快递员实现
了派费直链，并且比例还在持续提升
中。圆通方面表示，本次上调的一毛
钱派费，省区、网点不打折扣、不得

截留、不搞统筹，必须落实到快递员
手中。申通方面表示，网点必须严
格贯彻落实政策，不打折扣地惠及
快递员。
　　不过，也有快递员告诉记者，自己
的派费收入由总部和网点两部分构
成。“现在的情况是，总部派费确实多
了1毛钱，但网点又减了1毛钱，算下来
还是原来的派费水平。”还有快递员表
示，派费收入全部由网点支付，每个月
月底结算，网点如何执行总部政策尚
待观察。
  “派费上调对快递员肯定是利好
消息，但这个利好消息转化为真正的
实惠，还需要进一步督促、落实。”中国
快递协会原副秘书长、国邮智库专家
邵钟林说，近年来快递行业发展了、企
业壮大了、消费者得实惠了，但快递员
的待遇是一个必须重视的问题。
  此外，部分快递员还提到，除了
派费调整，各种原因造成的罚款也影
响着快递员的实际收入，包括网点考
核数据不达标、取件超时等。“送一件
快递一块多钱，但罚款可能要100元，

‘以 罚 代 管 ’还 得 继 续 改 。”有 快 递
员说。

  派费上调是否会转嫁到
消费者身上？
　　派费上调对快递员是好事，但也
有消费者提出疑问，这部分上涨的费
用到底谁出？会不会羊毛出在羊身
上 ，转 嫁 给 消 费 者 导 致 快 递 价 格
上涨？
　　对此，记者走访中通、圆通、韵达
的部分网点了解到，目前普通消费者
寄快递的价格并未上涨。一些大客
户比如电商公司的快递费均为协议
价，暂时也没有出现上涨的情况。
　　“上调的派费，要么是快递公司和
网点消化，要么是客户消化，具体要看
市场博弈的情况。现在的情况是，有部
分压力较大的网点可能对电商客户涨
价，普通消费者目前不用担心。”快递行
业专家、双壹咨询创始人龚福照说。
　　大部分消费者表示，如果寄件费不
上涨，派费上涨当然是好事，但相应的
快递服务也应随之提升。上海市民王
女士说：“快递应该是送货上门，但现在
大部分快递都直接放在驿站或者快递
柜。如果快递员的派费收入上涨，是不
是快递也能更多送到家门口呢？”

  快递业如何加强“末端”
建设？
　　最近几年，国内快递企业陷入了
价格战的困局，增收不增利是普遍现
象。各大快递公司通过压低单票价
格，争抢市场份额，企业利润却明显下
滑。有统计显示，从2012年到2020年，
我国快递业务量从57亿件增加到835
亿件，净增了14倍。与此同时，快递平
均单价从18.5元降低到10.6元。
　　乍一看，快递价格战对消费者似
乎是好事，但事实并非如此。所 谓

“小哥心安、快递安心”，如果快递价
格战持续传导，快递员收入得不到增
长，服务质量也难跟上。部分网点关
门 ，快 递 网 络 的 稳 定 性 还 会 受 到
影响。
　　“近年来，快递业在转运环节投资
力度是非常大的，自动化水平大幅提
升，目前比较脆弱的恰恰是末端网点
这个环节。”龚福照说。在龚福照看
来，良性的快递业竞争是成本线以上
的价格竞争，且服务质量必须得到保
障，恶性的价格战只会导致行业生态
的恶化。
　　国家邮政局方面也表示，要坚持
高质量发展的基本方向，针对不正当
市场竞争、区域差异化派费等问题提
出相应措施，促进快递市场竞争秩序
更加规范、行业发展更加稳健。

（据新华社上海9月5日电）

  9月5日，北京证券交易所三大基
本业务规则——— 上市规则、交易规则
和会员管理规则开始征求意见。
　　从上市规则来看，一方面接轨现
行上市公司主要监管安排，保持各证
券交易所监管标准的总体一致性。另
一方面，按照新三板精选层各项制度
基本平移的总体思路，形成了契合创
新型中小企业特点的差异化制度安
排。同时，还与注册制下更加市场化

的发行上市制度相衔接。
　　其中，上市规则在现金分红、股权
激励等方面实行更加灵活、有弹性的
监管要求。例如，对现金分红比例不
作硬性要求，鼓励公司根据自身实际

“量力而为”；对于股权激励，允许在充
分披露并履行相应程序的前提下，合
理设置低于股票市价的期权行权价
格，以增强激励功效。
　　在交易规则方面，北京证券交易

所整体延续新三板精选层相关安排，
体现中小企业股票交易特点，确保市
场交易的稳定性和连续性。
  其中，实行30%的价格涨跌幅限
制，给予市场充分的价格博弈空间，
保障价格发现效率。上市首日不设
涨跌幅限制，实施临时停牌机制，即
当盘中成交价格较开盘价首次上涨
或下跌达到或超过30%、60%时，盘中
临时停牌10分钟，复牌时进行集合竞

价。同时规定，竞价交易单笔申报应
不低于100股，每笔申报可以1股为单
位递增。
　　会员管理规则方面，北京证券交
易所探索与公司制交易所相契合的会
员管理制度，重点明确了对会员交易
风险控制、客户管理、交易信息使用和
技术系统管理等方面的要求，强化监
督机制。

（据新华社）

小哥得实惠还是消费者出“羊毛”
——— 三问快递派费上涨

北交所三大基本业务规则开始征求意见

  一毛钱可以改变什么？中通、韵达、圆通和申通等多家快递企业近期

宣布，每件快递派费上涨0.1元。有人计算，此举可以为快递小哥带来人均

每月500元的收入增长。那么，快递小哥真能得到实惠吗？上涨费用是否

会转嫁到用户身上？记者对此展开调查。


